

interamericano para la gradual latinoamericanización en los distintos países de las inversiones extranjeras y propugna que se establezcan condiciones para que las inversiones pasen a ser nacionales en un plazo determinado.

De cualquier manera, el autor da un paso adelante de importancia en la consideración del problema de las inversiones extranjeras en Venezuela, sobre todo por lo que hace al nuevo campo representado por las manufacturas y los servicios. En suma, considera que la evolución de la política nacional en relación con el petróleo es satisfactoria, y que hay que poner el acento en los demás campos en donde ha privado una excesiva libertad de acción por parte del capital extranjero.

Sin duda que estos puntos de vista podrían criticarse desde muchos ángulos, pero dada la escasez de información precisa sobre las inversiones extranjeras en América Latina, un estudio como el presente constituye un considerable adelanto, que tiene el mérito, además, de basarse en una experiencia vivida y de tomar en cuenta la vulnerabilidad de una economía como la venezolana a medidas más radicales.

VÍCTOR L. URQUIDI
El Colegio de México

ROBERT J. ALEXANDER, *The Communist Party of Venezuela*. Stanford, Stanford University, Hoover Institution Press, 1969, 246 pp.

Por sus antecedentes de autor * Robert J. Alexander estaba casi predestinado a escribir esta monografía sobre uno de los más interesantes partidos políticos de Venezuela. Este estudio aparece en una serie de trabajos titulada *Comparative Communist Party Politics*. Alexander divide su historia del PCV en dos partes principales: la primera, más bien puramente histórica, abarca el período de 1931 —el año de la fundación del partido— hasta la caída de la dictadura de Marcos Pérez Jiménez. La segunda parte, que llega hasta 1966, analiza dentro del marco de la política nacional, la decisión del PCV de tomar la vía insurreccional y participar en la guerrilla de tipo castrista; las consecuencias de esta política para el desarrollo de la violencia y para el partido mismo y las razones y circunstancias del lento retiro del PCV hacia una táctica de "Paz Democrática", que se inició prácticamente con la derrota del guerrillismo en las elecciones presidenciales de diciembre de 1963. Sobre este último punto hay relativamente poca documentación en el libro.

En una tercera parte Alexander examina —basándose abundantemente en materiales del propio PCV— la estructura y organización del partido, su técnica política y su papel en la vida nacional. Antes de finalizar su análisis, el autor describe el ambiente sociopolítico de Venezuela y estudia las reacciones del PCV a las condiciones objetivas venezolanas de tipo político y social.

* Véase especialmente *Communism in Latin America*. New Brunswick, N. J., Rutgers University Press, 1957; *The Venezuelan Democratic Revolution. A Profile of the Regime of Rómulo Betancourt*. *Ibid.*, 1964.

El resultado de todo esto es un trabajo que ofrece una buena introducción al problema, pero que solamente en la parte histórica y en los capítulos donde se analizan el funcionamiento del pcv, su organización y su reacción a la realidad venezolana puede considerarse más o menos exhaustiva. En cuanto a la política del pcv en los años cruciales de la lucha guerrillera, sorprende que el autor no utilizara los valiosos materiales del pcv, publicados en la *World Marxist Review*; el lector haría bien en consultar además algunos estudios especiales.**

ROBERTO F. LAMBERG
El Colegio de México

MIGUEL S. WIONCZEK (Ed.), *Economic Cooperation in Latin America, Africa and Asia; A Handbook of Documents*. Massachusetts Institute of Technology, Cambridge. The M. I. T. Press, 1969, XII + 556 pp.

Los resultados de los programas de integración económica y otros esfuerzos de cooperación regional que se encuentran en marcha en América Latina, África y Asia han sido desiguales, como también ha sido desigual el ánimo y las intenciones de los expertos y de los políticos de estos tres continentes al proponer soluciones multinacionales para resolver, en parte, los problemas del subdesarrollo en sus respectivos países.

Lo reducido de los mercados, la pobreza de las dotaciones de recursos, las grandes exigencias de capital que requiere el desarrollo industrial moderno y otros argumentos que con frecuencia se presentan para inducir un enfoque integrado regionalmente del desarrollo económico, se han enfrentado a actitudes francamente nacionalistas que, combinadas con diferentes formas de organización política, diferencias en cuanto a niveles de desarrollo económico y social y distintos grados de integración nacional de los países que persiguen asociarse para desarrollarse a un ritmo más acelerado, han condicionado los procesos de integración económica y otras formas de cooperación regional y determinado su vida accidentada.

Lo anterior se desprende de una lectura cuidadosa del interesante y bien documentado libro que el señor Wionczek ha editado con el propósito de poner al alcance de investigadores y políticos la documentación legal básica sobre los procesos de integración en América Latina, África y Asia, hasta ahora dispersa en incontables publicaciones y difícilmente accesibles.

El libro de Wionczek incluye treinta documentos. Los primeros

** Véase por ejemplo el artículo de Ricardo F. Robledo Limón, "El Partido Comunista de Venezuela. Sus tácticas políticas de 1964 a 1969". *Foro Internacional*, Vol. XI, N° 4 (En prensa) Klaus Lindenberg: *Zur Krise der revolutionären Linken in Lateinamerika; Das Beispiel Venezuela*. Vierteljahresberichte des Forschungsinstituts der Friedrich-Ebert-Stiftung, N° 33 (Septiembre de 1968). Véase también el capítulo venezolano en el libro del autor de esta reseña: *Die castristische Guerrilla in Lateinamerika. Theorie und Praxis eines revolutionären Modells*. Hannover, Verlag für Literatur und Zeitgeschehen, 1971 (en prensa).